

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 13 DE JULIO DE 1907

Nº 271

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO: Eduardo Chaverri

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XVI, versículos 1 al 9, según San Lucas:

“En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos esta parábola: Había un hombre rico que tenía un mayordomo, el cual fué acusado delante de él como disipador de sus bienes. Y le llamó, y le dijo: ¿Qué es esto que oigo decir de tí? Da cuenta de tu mayordomía, porque ya no podrás ser mi mayordomo. Entonces el mayordomo dijo entre sí: ¿Qué haré porque mi señor me quita la mayordomía? Cavar no puedo, de mendigar tengo vergüenza. Yo sé lo que he de hacer para que, cuando fuere removido de la mayordomía, me reciban en sus casas. Llamó, pues, á cada uno de los deudores de su señor, y dijo al primero: ¿Cuánto debes á mi señor? Y éste le

respondió: Cien barriles de aceite. Y le dijo: Toma tu escritura, y siéntate luego, y escribe cincuenta. Después dijo á otro: Y tú, ¿cuánto debes? Y él respondió: Cien coros de trigo. Y le dijo: Toma tu vale y escribe ochenta. Y loó el señor al mayordomo infiel, porque lo hizo cuerdamente, porque los hijos de este siglo más sabios son en su generación que los hijos de la luz. Y yo os digo: Que os ganéis amigos de las riquezas de iniquidad para que cuando falleciereis os reciban en las eternas moradas.”

REFLEXIÓN

Ese rico y poderoso señor del Evangelio no es otro que Dios mismo, y en el mayordomo estamos representados todos los cristianos que indefectiblemente habremos de dar cuenta al Señor de las cualidades del alma y dones corporales, de las gracias espirituales y temporales que se hubo dignado conceder nos. Desgraciadamente son muchos los que viven olvidados de una verdad tan cierta y abusan sin cesar de los dones que recibieron como si nunca hubiera de llegar la hora de la cuenta: nada hacen para salvarse, todo les parece poco para perderse: no perdonan medio ni sacrificio para procurarse los bienes del tiempo, todo se les hace pesado, y ningún esfuerzo hacen por los bienes de la eterni-

dad. Mayordomos infieles, sufrirán en la hora de la muerte el más triste y lamentable desengaño y se llenarán de consternación al verse sin fuerzas para trabajar, sin valor para mendigar. ¡Es muy tarde para excitarse á la contrición cuando el corazón se halla endurecido! ¡Es muy difícil hacer penitente á un hombre que es ya casi cadáver! Ni tendrán seguridad para solicitar, ni confianza para esperar el auxilio de la Virgen, á quien olvidaron: de los ángeles y de los santos, á quienes despreciaron. Ni se atreverán á dirigirse á Dios pidiéndole misericordia por lo mucho que abusaron de Él. Prevengámonos á tiempo para evitar un fin tan deplorable: hagamos al presente lo que quisiéramos haber hecho en aquel trance y vivamos prevenidos, porque tal vez la hora de nuestra muerte está más cerca de lo que pensamos.

NUESTRO PROGRESO

No puede negarse que progresamos notablemente. Máquinas para facilitar el trabajo, edificios cómodos y elegantes para la instrucción de la juventud, ferrocarriles que expeditan el comercio, teatros de ostentosa elegancia para solazamiento de nuestra sociedad, y activa explotación de minas con

elementos adecuados para aprovechar sus abundantes criaderos de riqueza, luz eléctrica, tranvía, colonias, lujo y hábitos europeos.

Los extranjeros ponderan nuestro maravilloso adelanto, lo cual es motivo para nosotros de general regocijo y envanecimiento legítimo.

Sin embargo, sería prudente contener un poco la explosión de nuestro entusiasmo y examinar concienzudamente si el progreso que celebramos es el realmente grande y efectivo.

El verdadero progreso, refiriéndose al hombre, es su perfeccionamiento realizado por igual en todas sus fases: moral, intelectual y material.

Si se perfecciona en una sola de esas tres manifestaciones de su ser, el progreso no es completo sino deficiente, perjudicial y desequilibrado.

Si el progreso moral falta, el desarrollo de la inteligencia no alcanza un grado superior, porque felizmente la naturaleza humana está organizada de tal modo, que para conservar y desarrollar la fuerza intelectual, mediante la cual se llega por medios humanos á la concepción de la verdad, es necesario vivir honestamente, porque la honestidad es condición para conservar la salud, y la salud influye notablemente en la fuerza y lucidez de la inteligencia; y además como la verdad que busca la inteligencia y el bien á que aspira la moral, se unen estrechamente y forman el supremo objetivo de la vida, el hombre debe perfeccionarse conjuntamente en la inteligencia y el sentimiento para que su progreso sea provechoso y estable.

De otro modo, si sólo se procura adelantar intelectualmente, como

se hace en nuestros colegios y escuelas, se formarán *medio sabios* pervertidos, cuya ilustración será arma peligrosa contra la sociedad indocta, bachilleres infatuados y neuróticos, predipuestos al suicidio, afeminados y politiqueros, que se prestan á maravilla para servir de puntales al despotismo.

A pesar del empeño, merecedor de aplauso, con que se procura derramar la instrucción en el pueblo, y aunque tengamos lujosos planteles de segunda enseñanza, todavía nos falta mucho en ese ramo, para envanecernos con razón de nuestro progreso.

Lo que falta no es entusiasmo, ni recursos, ni aptitudes para el perfeccionamiento intelectual, sino orden y equilibrio en la enseñanza.

Lo que falta es formar el carácter con la educación moral, para que la instrucción sea provechosa, que la enseñanza sea menos múltiple y más sólida, que se forme la juventud para que sea no sólo inteligente y docta, sino también trabajadora y honrada.

No tenemos, pues, razón para vanagloriarnos, si no es de nuestro relativo progreso material.

En moralidad hemos retrogrado y en lo intelectual vamos adelantando de un modo imperfecto y desordenado.

Ese modo de progresar en un solo sentido no es tan provechoso como pudiera creerse á primera vista, sino que realizándose con exageración, puede llegar á ser, y lo ha sido en varios tiempos, causa de relajamiento y decadencia de los pueblos. Porque como el ejercicio y desarrollo excesivo de una aptitud, perjudica la actividad y perfeccionamiento de las otras y, como por otra parte, el hombre propende á reflejar en sus actos

aquellas ideas y sentimientos que dominan en él y en las cuales se ejercita, resulta que, adelantando sólo en las cosas materiales como hacemos nosotros, el desarrollo realizado en ellas perjudica el progreso en las nociones del sentimiento y del espíritu; y además, interesándose y gozando el hombre sólo en los objetos materiales, se inclina cada vez hacia la materia hasta olvidarse de sus destinos ultraterrenos, haciéndose incapaz para ejercitarse y gozar en los elevados placeres del espíritu.

LUICHL

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

Imprecaciones en los salmos y órdenes respecto de Joab.

Se dice también: que algunos salmos de David aparecen contra el espíritu evangélico, y que su influencia moral es perniciosa. Nadie, que no esté poseído por la pasión, ó cegado por estrechez de miras, asentirá á ese dictamen. Examínense, con cuidadoso estudio, el carácter de David y los que se llaman salmos *rígidos*, y todo el mundo se convencerá de que en ninguno se da el caso de que pida venganza contra sus enemigos personales. Las imprecaciones son contra los espíritus sediciosos y los enemigos públicos. David era magnánimo, y perdonaba á sus enemigos personales, sin que ningún rey ó jefe militar le aventaje. A veces, llora y se lamenta por la muerte y las desgracias de sus enemigos, como si se tratara de sus más adictos.

El espíritu constante de la administración de David demuestra también: que, en su guerra contra los desleales y crueles amorreos, y, en sus consejos á Salomón, respecto de Shemey y de Joab no fué impulsado por personal venganza, sino atendiendo á la salvación del bien público.

El caso de Joab, especialmente, puede servir de ilustración de este aserto. Joab era sobrino de David. Soldado audaz, sus triunfos lo habían constituido en una especie de Malborough del imperio judaico. Era de malas entrañas: y su espíritu de venganza implacable. Traidoramente, y por purísima venganza, había asesinado á Abner. Traidoramente también mató á Pruasa. A uno de estos hombres asesinó en el momento en que aparentaba revelarle amistosamente un secreto; al otro, al mismo tiempo que lo besaba en la mejilla. Joab era, pues, no solamente audaz sino astuto y maligno; y, además, valiente y provocativo. Joab casi podía decir, como el gran político del tiempo de Carlos II: "yo puedo hacer y deshacer reyes." Aunque, por lo general, había sido obediente en los tiempos de guerra, David previó que este espíritu feroz, ambicioso, incansable, vengativo é implacable, sería una amenaza en tiempos de paz. Basado en esto, como expediente político, David pudo poner sobre aviso al joven rey, de estar listo á capturar y ejecutar á ese hombre peligroso.

La Biblia: texto de ciencia moral.

Pero, dejando á un lado los recuerdos de las caídas y de los crímenes de algunos ilustres hombres de la Biblia—cuyos castigos y grandes penitencias también se registran en ella—y explicadas ya las razones de las medidas que la

política, ó la milicia, hacían necesarias; ni una palabra puede decirse en contra de la moral enseñada por la Biblia. Ella es el gran texto de ciencia moral. Los más profundos filósofos moralistas modernos jamás han pensado en desviarse de sus máximas. Mathew Arnold plantea el caso de modo convincente.

"Tantead, dice, todos los modos imaginables de formar el tipo del *justo*, y os será imposible hallar otro modo de constituirlo que al modo de Jesús. Tantead formaros idea de lo que constituye el *derecho*, suprimiendo el Dios legislador de Israel, y encontrareis que os habeis desviado del camino. Tantead concebir qué es *lo recto* y *lo justo*, por otro camino que el marcado por Jesús, y hallaréis también que estais errados. Esta es cosa que puede comprobarse si es así por sí misma, y de seguro se comprobará porque así es."

Y, luego, la manera solemne y sin condescendencias, con que la Biblia dicta sus preceptos de moral, es excepcional en las literaturas del mundo: "¿No sabéis que los iníquos no poseerán el reino de Dios? No os engañéis; pues ni los fornicarios, ni los adoradores de ídolos, ni los adúlteros, ni los afeminados, ni los de pecados nefandos, ni los ladrones, ni los avaros, ni los dados á la embriaguez, ni los maldicientes, ni los robadores, poseerán el reino de Dios." (I Corintios VI, 9, 10); y, "caiga la confusión sobre los que obran cosas injustas" y "guíame Señor hacia los caminos de justicia y de verdad, porque tú eres mi Salvador". (Salmo XXIV, 3 á 5); todas estas, palabras son de las que han escrito los hombres bíblicos.

(Continuará)

Las Cluecas del Padre Avendaño

Hubo allá, en mi pueblo, un Cura que murió en olor de santidad. Una anciana que le servía me contó, cómo curaba ella, en aquella casa, las gallinas que se encaprichaban en el nido, pretendiendo empollar huevos á todo trance. "Colocaba, me dijo la anciana, por indicación de mi amo el Padre, bajo las cluecas, algunos huevos de lechuza y de gavián, que hacía recoger por medio de los muchachos; y, cuando los pajarracos comenzaban á nacer y á chillar, las gallinas, conociendo al enemigo, alarmadas y llenas de horror abandonaban los nidos."

Pues, señor, para mí tengo, que más instinto y mejor tino mostraban las cluecas del Padre Avendaño, que los que muestran muchos políticos y muchos otros que parecen hombres de seso.

Si no, dése un vistazo por allí, y pronto encontraremos los periódicos, folletos y otros escritos de los hombres del día. Lamentan ellos la comisión de asesinatos y robos, de seducciones y raptos: notan que el desorden crece. Pero, preguntadles: qué son ellos, y qué ideas enseñan? ¡Oh, son liberales y enseñan el liberalismo! Empollan, obsecados, los huevos de gavián, y cacarean horrorizados cuando sale la nidada!

Entonces, los que os llamáis hombres racionales, los que la echáis de prudentes, los que no hayais perdido todo el sentido común, tened presente: "que el espino jamás dió manzanas"; y que si la clueca empolla huevos de gavián y de lechuza, lechuzas y gavianes serán los que nazcan. Si sembráis el liberalismo, anarquismo nacerá, y nada más y nada menos.

¿Lo dudái? Pues seguid, que aquí estoy pa a tocar á fuego!

TIBURCIO, EL SACRISTÁN.

Puntarenas, 7 de julio A. D. 1907.

CRONICA

—En Sicilia, el Instituto médico de Palermo ha aprobado una decisión, por la cual se declara incompatible la misión del médico con su asistencia á los duelos, y se exhorta á los facultativos para que rehusen su cooperación y auxilio á tales actos de barbarie. Esta resolución, que será comunicada al Consejo federal de Roma para su generalización, debiera tomarse en cuenta por las instituciones médicas de todos los países.

—Muy animada estuvo la fiesta patronal en San Pedro de Poás, según informes que hemos recibido: se cantó una solemne misa, haciendo el panegírico del Santo el Presb^o Dr. don Mardoqueo Arce. A medio día se jugó una partida de foot-ball entre aficionados de la localidad y miembros de un Club de Sport griego, en el que obtuvieron la victoria los segundos. No podía ser de otra manera como que éstos son más prácticos. En la noche hubo gran velada con vistas cinematográficas. Al segundo día cantóse otra solemne misa; hubo nueva partida de foot ball, pero entre solo jugadores del lugar, y en la noche velada con entusiasta concurrencia. Bien por los pedreños y su Cura que saben aunar con las celebraciones religiosas higiénicos y muy decentes divertimientos.

—Don Juan J. Sáenz estuvo en días pasados algo mal de salud, pero actualmente, á Dios gracias, se halla bastante mejorado, de lo que nos alegramos.

—Mañana habrá en esta ciudad match de foot-ball entre el Club Cartaginés y Cristóbal Colón.

—A nuestro amigo don Francisco Ramírez y señora, importan-

tes vecinos de San Ignacio de Aserrí, felicitamos atentamente con motivo del nacimiento de una hijita suya.

—Hoy en la noche se verificará en el Salón Municipal de esta ciudad una representación de Cinematógrafo á favor de la Sociedad de Señoras de la Caridad. Recomendamos muy eficazmente la asistencia á ese acto, dado el noble fin á que su producto se dedicará.

—Ciento treinta y pico de colones correspondieron á esa benéfica Sociedad de Señoras de la Caridad en la función que á su favor dió el Circo Palacios en días pasados.

—Ya volvió á publicarse "La Aurora", aquel esperpento que había desaparecido de la arena periodística porque casi nadie quería suscribirse á él ni leerle siquiera. Ahora lo dan gratis y viene esgrimiendo como armas terribles contra la Iglesia una espuerta de necesidades del calibre de "la matanza de San Bartolomé", "la Papisa Juana" y otras majaderías á que no echa mano ningún adversario sensato del Catolicismo y que se precie de inteligente. Tales argumentos son patrimonio únicamente de muchachos ignorantes metidos á escritores CHAPETONES y de mala fe. Hay que compadecerlos. ¡Cuánta falta hace el estudio á algunos petimetres llenos de presunción!

—Los monos danzantes ya se ausentaron para evitar las malas caras y persecuciones de los que antes los proclamaron como sus progenitores. Vaya, no creíamos que fuesen tan inconsecuentes los señores darwinianos!

—El 8 del actual falleció en esta población el honrado anciano don José María Sancho que logró alcanzar la edad de 100 años, 3 meses y 5 horas. Raro caso de longevidad en nuestros días! ¡Cuánto vale una existencia morigerada y metódica! Lo que son nuestros jóvenes parranderos que ni piensan alcanzar la mitad siquiera de la edad de ÑOR Sancho! Damos nuestro pésame á la familia del longevo.

Entretenimientos

CHARADA

Nota musical la PRIMA,
es un animal la TRES,
la SEGUNDA es un artículo
y el TODO nombra mujer.

Solución á la charada del número penúltimo: OJCHARA. Acertaron únicamente C. M. S. y Marta Meza, á quien correspondió el premio.

NOTAS ATENIENSES

Por fin se han inaugurado los trabajos del nuevo templo bajo la competente dirección de don Ricardo Fernández. El 28 de junio se comenzó la construcción de los cimientos, después del acarreo de materiales. Ultimamente llegaron los rieles de hierro que eran tan necesarios para la obra. El templo será de ladrillo con gigantones de hierro cada 4 metros y conforme al plano que la Junta tiene en su poder y que es el mismo que intentaron levantar en la ciudad de Puntarenas el año de 1901. El pueblo entero se muestra lleno de buena voluntad desde que se insinuó la idea de levantar la construcción, contribuyendo con suscripciones ó acarreo de materiales. Ahora lo que se necesita es fe, perseverancia y confianza en Dios para hacer frente á las mil y mil dificultades que se presentarán y vencerlas y así dar fin á la obra. ¿Cuándo será eso? Pronto si continuamos unidos y con el mismo entusiasmo actual. Esperamos que así será para que Atenas demuestre que es pueblo eminentemente religioso. No nos extraña que en este tiempo, cuando en algunos pueblos se intenta levantar templos, sea cuando más se desencadenen encarnizados ataques á la Iglesia. El 19, día de San Pedro, llegó á ésta el pasquín que se titula "La Aurora" lleno de insultos y calumnias contra la Historia, periódico que debe ser arrojado con desprecio por toda persona decente. Pero nada hay que temer de los satánicos esfuerzos de nuestros enemigos. Eduquemos á nuestros hijos en el Catecismo católico, que "las puertas del infierno nada podrán contra la Iglesia."

CORRESPONSAL.

6 de julio de 1907.

A quienes interese se hace saber: que dentro de 15 días, á contar de hoy en adelante, se procederá á la demolición de los nichos antiguos situados en la parte Este del Cementerio de esta ciudad, en cuyo término los interesados deberán trasladar los restos de sus deudos á sus respectivas propiedades, de lo contrario, serán colocados en el Osario general.

Heredia, Julio 13 de 1907.

Por la Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad,

SATURNINO MELÉNDEZ.

Tip. de L. Cartín G.